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МАРТ ВО ВСЕХ СМЫСЛАХ СТАЛ МЕСЯЦЕМ БУДУЩЕГО ДЛЯ ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 
И ВСЕЙ СТРАНЫ. НЕ ПРОСТО В ГОЛОСОВАНИИ, А В ВЫБОРЕ, ОПРЕДЕЛЯЮЩЕМ СУДЬБУ СТРА-
НЫ НА ГОДЫ ВПЕРЁД ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ ГЕРЦЕНОВЦЫ С 15 ПО 17 МАРТА — В ЭТО ВРЕМЯ  
ПРОХОДИЛИ ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ.

ОСОБУЮ ЗНАЧИМОСТЬ ИМЕЕТ УЧАСТИЕ МОЛОДЁЖИ В ПОСТРОЕНИИ БУДУЩЕГО — НАЧИНАЯ 
С ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРОВ И ЗАКАНЧИВАЯ ПРЕДСТАВЛЕНИЕМ СВОЕЙ СТРАНЫ НА МЕЖ-
ДУНАРОДНОЙ АРЕНЕ, ТАКОЙ КАК ВСЕМИРНЫЙ ФЕСТИВАЛЬ МОЛОДЁЖИ В СОЧИ, СТАВШИЙ 
ПЛОЩАДКОЙ ДЛЯ РАСШИРЕНИЯ КУЛЬТУРНЫХ ГРАНИЦ И ОБМЕНА ОПЫТОМ МЕЖДУ СТРАНАМИ. 
МОЛОДОЕ ПОКОЛЕНИЕ НЕСЁТ В СЕБЕ СВЕЖИЙ ВЗГЛЯД И ПРЕДЛАГАЕТ НОВАТОРСКИЕ ИДЕИ, 
СПОСОБНЫЕ ИЗМЕНИТЬ ЖИЗНЬ ОБЩЕСТВА К ЛУЧШЕМУ. 

О ТОМ, КАК ГЕРЦЕНОВСКАЯ МОЛОДЁЖЬ МЕНЯЕТ МИР, ОБЪЕДИНЯЕТСЯ ДЛЯ ДОСТИЖЕНИЯ 
ОБЩИХ ЦЕЛЕЙ И КАК ЗНАЧЕНИЕ ГОДА СЕМЬИ ОТРАЖАЕТСЯ В ФОРМИРОВАНИИ БУДУЩИХ 
ПОКОЛЕНИЙ, ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «ПВ».
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ВЛАДИМИРУ  
ОКРЕПИЛОВУ — 80!
Юбилей известного  
учёного и профессора  
РГПУ им. А. И. Герцена
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«ТЕПЕРЬ ХОД  
ЗА НАМИ!»
Герценовцы на Всемирном 
фестивале молодёжи

«СЕМЬЯ СОЗДАЁТСЯ 
СЧАСТЛИВЫМИ 
ЛЮДЬМИ»
Интервью профессора  
Елены Николаевой 

ВЫБОР 
СДЕЛАН!
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Отдельный вопрос — это создание дополнительной мотива-
ции для молодых специалистов, чтобы они приходили рабо-

тать в школу и видели здесь перспективу для профессионального и карьер-
ного роста. При этом целевым образом выделим более 9 млрд рублей из 

федерального бюджета на обновление инфраструктуры педагогических 
вузов. Наше школьное образование всегда славилось новаторами, уникаль-

ными авторскими методиками. Именно таким учительским командам пред-
стоит принять участие в создании перспективных школ.

Весна ознаменовалась событием, важным для сегодняшнего дня и будущего 
нашей Родины — 15–17 марта состоялись выборы Президента Российской Феде-

рации, по итогам которых на пост главы государства был избран Владимир Путин.
В преддверии выборов Владимир Путин в рамках ежегодного послания Федерально-

му собранию выступил с речью, в которой затронул важные для страны темы социальной 
политики, экономического развития, государственной безопасности, а также вопросы совре-

менной системы образования. В своём выступлении он обозначил ряд решений по поддержке 
демографической стабильности России, в числе которых запуск нового национального проекта 

«Семья», направленного на материальную помощь российским семьям. В том числе одним из клю-
чевых аспектов послания Владимир Путин определил профессиональную подготовку молодёжи: 

«Предлагаю консолидировать позитивный опыт в сфере молодёжной политики и уже в этом году 
запустить новый национальный проект — «Молодёжь России». Это должен быть проект о будущем 

и для будущего нашей страны. Именно так понимают своё призвание, свою высокую миссию и ответ-
ственность за молодые поколения наши школьные учителя. Огромное вам спасибо за ваш подвижни-

ческий труд», — добавил Президент. 
Студенты, преподаватели и сотрудники Герценовского университета активно голосовали на выбо-

рах. Для всех избирателей была предусмотрена возможность проголосовать на удобном лично для 
них избирательном участке, вне зависимости от места прописки. Участок, к которому могли прикре-

питься герценовцы, располагался в лицее № 211 им. Пьера Де Кубертена на улице Гороховой, дом 20. 
В первый же день выборов отдать свои голоса пришли представители руководства, преподаватели, 

сотрудники и студенты университета. 
В рамках послания Президент обозначил стратегические направления развития страны на 
ближайшие шесть лет. Особое внимание уделил развитию науки, образования, спорта и моло-

дёжной политики. Герценовский университет создаёт все условия для развития молодёжи и поддержа-
ния молодёжной политики. В этом году будет построен стадион на базе агробиологической станции  

в Вырице. Также в ближайших планах расширение инфраструктуры для педагогического сообщества. Уже 
подготовлено обращение в Министерство просвещения Российской Федерации с целью запроса средств на 

ремонт и техническое оснащение студенческих общежитий.

ВЛАДИМИР ПУТИН,  
Президент РФ

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ, 
ректор РГПУ им. А. И. Герцена 
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Официальный телеграм-канал РГПУ им. А. И. Герцена — для тех, кто хочет быть в центре событий яркой 
и насыщенной университетской жизни! Актуальные новости, успехи и победы любимого вуза, а также анонсы 
научных, творческих и спортивных мероприятий.

ВСЕГДА НА СВЯЗИ
https://t.me/herzenexpert

вопросах». «Дефектолог — это 
не профессия, а призвание, — 
подчеркнула ассистент кафедры 
олигофренопедагогики Ната-
лия Белова. — Помимо стрессо-
устойчивости нужно уметь при-
нимать людей такими, какие 
они есть: и детей, и родите-
лей, и коллег. Это постоянная 
включённость. Но важно соблю-
дать режим труда и отдыха». 
Руководитель Психологической 
службы РГПУ им. А. И. Герцена 
Александра Кошелева заметила, 
что у психологов похожая ситуа-
ция: «Самое трудное в работе пси-
холога — противостоять выго-
ранию. Выгоревший специалист 
сначала приносит вред только 
себе, а потом начинает приносить 
вред и остальным». Как отмети-
ла доцент кафедры педагогики  
школы Ольга Литовченко, каж-
дый специалист в сфере педаго-
гики и психологии сталкивается 
с теми или иными трудностями 
в работе, но надо учиться их пре-
одолевать.

Занятия старшеклассники 
продолжили в ходе секций «Педа-
гогический маяк», где студенты 
четырёх учебных подразделе-
ний вуза показали их деятель-
ность изнутри через практиче-
ское погружение: мастер-классы, 
интерактивные игры и другие 
увлекательные активности.

Впереди у ребят целый семестр 
активной работы, за который они 
лучше познакомятся с професси-
ей педагога и с Герценовским уни-
верситетом, обретут новые зна-
ния и яркие впечатления!

ближе познакомиться друг с дру-
гом. На этом этапе процесс рабо-
ты участников оценивали экс-
перты.

Конкурс традиционно прово-
дился по четырём номинациям: 
«Лучший куратор – преподава-
тель студенческого сообщества», 
«Лучший куратор – студент сту-
денческого сообщества», «Лучший 
куратор – преподаватель студен-
ческой академической группы» 
и «Лучший куратор – студент сту-
денческой академической группы». 
В кратком выступлении конкур-
санты рассказали о своей деятель-
ности и главных достижениях.

После выступлений участни-
ков жюри подвело итоги конкур-
са, выбрав лучших. Победители 
примут участие в городском кон-
курсе кураторов.

Доцент кафедры русского язы-
ка как иностранного и методики 
его преподавания института рус-
ского языка как иностранного 
Александра Иванова, занявшая 
первое место в номинации «Луч-
ший куратор – преподаватель сту-
денческой академической груп-
пы», поделилась: «На самом деле, 
победа в конкурсе кураторов была 
для меня очень неожиданной. 
Я участвую в нём впервые, и вдруг 
сразу первое место! Думаю, всё 
это благодаря упорному тру-
ду и моим дорогим ученикам, 
которые сегодня пришли меня 
поддержать. Они помогали мне 
в подготовке к конкурсу, за что 
я выражаю им огромную благо-
дарность».

на самые актуальные для ребят 
вопросы ответили представите-
ли четырёх учебных подразделе-
ний Герценовского университета. 

Эксперты в области психо-
логии и педагогики ответили  
на вопросы о том, где могут 
работать выпускники разных 
учебных подразделений РГПУ  
им. А. И. Герцена, что для них 
означает слово «детство», что 
самое сложное в работе педагога, 
психолога или дефектолога. Кро-
ме того, экспертов попросили рас-
сказать, каким ребятам подойдет  

обмен опытом, обмен наработка-
ми», — приветствовал участников 
конкурса проректор по воспита-
тельной деятельности и молодёж-
ной политике Роман Соколов.  
Он подчеркнул, что кураторская 
деятельность — особое направ-
ление для РГПУ им. А. И. Герцена: 
«Каждый студент нашего уни-
верситета должен чувствовать 
свою сопричастность к студен-
ческой и общегородской жиз-
ни. Именно кураторы оказывают 
в этом помощь». Роман Алексан-
дрович напомнил, что впереди 

ПЕРВЫМИ ребят приветство-
вали сотрудники отдела реали-
зации воспитательных практик 
Елена Киселёва и Инга Мартиро-
сова. Вместе с начальником отде-
ла Натальей Юревич под зажи-
гательную музыку они провели 
для собравшихся нейрогимнасти-
ку, ярко и динамично рассказали 
о студенческой жизни и молодёж-
ных проектах университета. Далее 
учащихся тепло приветствова-
ла Елена Спасская, начальник 
управления межрегионального 
сотрудничества в сфере образова-
ния. В ходе панельной дискуссии 

XVIII КОНКУРС КУРАТОРОВ сту-
денческих сообществ и академиче-
ских групп РГПУ им. А. И. Герцена 
состоялся 19 марта. Конкурс наце-
лен на популяризацию деятельно-
сти кураторов студенческих сооб-
ществ и академических групп, 
совершенствование деятельности 
студентов-кураторов и преподава-
телей-кураторов, повышение каче-
ства реализации внеучебной деятель-
ности в Герценовском университете.

«По существу, тут все победи-
тели, потому что главное — это 

В ДРУЖЕСКОЙ 
СРЕДЕ

КУРАТОРСТВО — 
ЭТО ВАЖНО

Масштабное открытие нового семестра проекта «Герценовские среды»  
прошло 13 марта в РГПУ им. А. И. Герцена. Принять участие в занятиях первого 
инвариантного модуля приехали более 500 учащихся профильных психолого- 
педагогических классов 40 образовательных учреждений Санкт-Петербурга  
и Ленинградской области. 

Куратор — это тот, кто всегда решит сложные вопросы, поможет организовать 
творческую, добровольческую или научную деятельность, поможет  
первокурсникам почувствовать себя уверенно в новой среде и создаст  
в коллективе атмосферу взаимной поддержки и сотрудничества. В современ-
ной студенческой жизни без куратора никуда! Студенты и преподаватели, взяв-
шие на себя эту важную роль, ежегодно представляют свои заслуги на конкурсе.

ДЕЛЕГАЦИЯ РГПУ им. А. И. Герцена приняла участие в междуна-
родном семинаре «Непрерывное педагогическое образование: 
достижения и перспективы», в рамках которого были рассмо-
трены вопросы развития совместных усилий по образователь-
ным, научным и культурно-гуманитарным проектам с бело-
русскими партнёрами. Ректор Герценовского университета 
Сергей Тарасов акцентировал внимание коллег на основных 
направлениях международной деятельности нашего вуза, поде-
лившись опытом организации образовательной деятельности 
университета за рубежом. Встреча завершилась подписанием 
дорожной карты по взаимодействию РГПУ им. А. И. Герцена 
и Белорусского государственного педагогического универси-
тета им. Максима Танка. Всего в 2024 году планируется прове-
сти более шестидесяти совместных мероприятий.

ДОГОВОРЁННОСТЬ о взаимодействии своими подписями 
скрепили ректор Герценовского университета вуза Сергей  
Тарасов, руководитель Координационного совета МОО 
«Содействие детскому отдыху» Валерий Долгих и президент 
Ассоциации «Взрослые и дети» Надежда Сухолапова. Сергей 
Валентинович отметил, что целью соглашения стало обеспе-
чение талантливыми специалистами организаций детского 
отдыха и оздоровления. Он также напомнил, что порой то, 
что можно сделать за период одной смены в летнем лагере, 
невозможно осуществить на протяжении всего учебного года: 
«Помимо оздоровления за это время происходит мощный про-
цесс социализации, становления человека, поэтому многое 
зависит от педагогов, воспитателей, вожатых».

 ДОСТИЖЕНИЯ И ПЕРСПЕКТИВЫ

 СОДЕЙСТВИЕ ОТДЫХУ

НОВЫМ партнёром РГПУ им. А. И. Герцена стал Музей антро-
пологии и этнографии им. Петра Великого Российской акаде-
мии наук. Церемония подписания соглашения о сотрудниче-
стве состоялась 27 февраля в Имперском зале Кунсткамеры при 
участии ректора Герценовского университета Сергея Тарасова 
и директора МАЭ РАН Андрея Головнёва. Директор института 
народов Севера Софья Урун отметила, что именно при содей-
ствии музея в 1926 году было создано её учебное подразделение. 
В дальнейшем сотрудники музея работали в институте в каче-
стве преподавателей. Также прототипами отдельных манеке-
нов с ненецкими костюмами музейной экспозиции «Многона-
родная Россия» стали именно наши студенты. 

 СОГЛАШЕНИЕ С КУНСТКАМЕРОЙ
Герценовский университет, а также 
поделиться самыми яркими исто-
риями из практики.

По мнению доцента кафедры 
возрастной психологии и педаго-
гики семьи Инны Калабиной, учи-
тель начальных классов — одна из 
самых сложных специальностей, 
вопреки тому, что многим кажет-
ся иначе: «Вы должны достаточ-
но хорошо знать и математику, 
и предметы естественно-научно-
го цикла, и русский язык, и лите-
ратурное чтение, вообще быть 
осведомленными в очень многих 

победителей герценовского эта-
па будет ждать общегородской 
конкурс кураторов.

«Чуть больше месяца уже  
идёт этот конкурс, и мы рады 
приветствовать финалистов. Вы 
доказали, что достойны быть 
в финале», — отметила специа-
лист по работе с молодежью Еле-
на Киселёва и огласила регламент 
проведения конкурса. В этом году 
в нём есть важное нововведение — 
решение ситуационных задач, 
в ходе которого участники смогли  

 ТРАДИЦИОННО накануне Восьмого марта проводится 
награждение влиятельных женщин Санкт-Петербурга 
с целью признания их роли в различных сферах жизни. 
В этом году в числе победительниц конкурса «Женщи-
на года» была преподавательница института дефек-
тологического образования и реабилитации РГПУ  
им. А. И. Герцена Светлана Кондратьева, которая заня-
ла третье место в номинации «Наука и высшая школа». 
Также лауреатами конкурса стали заведующая кафедрой 
хореографического искусства института музыки, театра 
и хореографии Людмила Касиманова и доцент кафедры 
физического воспитания и спортивно-массовой работы 
Елена Никитина. 

 РУКОВОДИТЕЛИ лучших герценовских студенческих 
проектов, представленных на конкурсе молодёжных 
инициатив, были награждены сертификатами финан-
совой поддержки. Победителей поздравил проректор 
по воспитательной деятельности и молодёжной поли-
тике Роман Соколов, отметив, что теперь им предстоит 
«делом доказать значимость намеченного плана и реа-
лизовать свои уникальные задумки». В результате экс-
пертной оценки молодёжных инициатив был сформи-
рован рейтинговый список. Проекты, получившие более 
десяти баллов, стали победителями. Также за каждой ини-
циативой были закреплены кураторы, с которыми гер-
ценовцы смогут решить все возникающие проблемы.

УНИКАЛЬНЫЕ ЗАДУМКИ

   КРАТКО О ВАЖНОМ

ЖЕНЩИНА ГОДА

   ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, ВЕРОНИКА МАХТИНА,  
корреспонденты «ПВ»

ШАГ В ПРОФЕССИЮ

В СВЯЗИ с террористическим актом 22 марта ректор  
Сергей Тарасов обратился к герценовцам: «Сегодня вместе со 
всей страной Герценовский университет скорбит по погибшим 
в чудовищном террористическом акте 22 марта в подмосковном 
"Крокус Сити Холле". Подобные подлые злодеяния, где гибнут 
и страдают мирные люди, в том числе дети, не укладываются 
в понятия человечности и справедливости. Время требует от 
нас, преподавателей и студентов, особой сплочённости и кре-
пости духа, взаимоподдержки и понимания. Психологическая 
служба РГПУ им. А. И. Герцена готова оказать всю необходи-
мую помощь тем, кто в этом сейчас нуждается. Наша задача 
сегодня не падать духом, не поддаваться на провокационные 
высказывания и действия, сохранять спокойствие и уверен-
ность. Выражаем искренние соболезнования родным и близким 
погибших и желаем благополучного восстановления постра-
давшим в результате теракта».

В первые дни после трагедии, несмотря на выходные, психо-
логическая служба РГПУ им. А. И. Герцена проводила онлайн- 
консультации. Сейчас любой желающий также может обра-
титься к специалистам за помощью и поддержкой в текущей 
непростой ситуации: через группу ВКонтакте, сайт, телеграм- 
канал. Психологическая служба РГПУ им. А. И. Герцена рабо-
тает в штатном режиме согласно расписанию на сайте.

В память о жертвах теракта герценовцы приняли уча-
стие в акции «Журавли». В день общенационального траура,  
24 марта, в 19:55 на здании «Крокус Сити Холл» появилась про-
екция «Журавли». Бесконечный клин журавлей поднимался 
от основания здания и улетал в небо. Организаторами акции 
выступило волонтёрское движение «Мы вместе».

Церемония поднятия государственного флага в РГПУ  
им. А. И. Герцена и все научные мероприятия 25 марта начи-
нались с минуты молчания. 

29 марта герценовцы приняли участие в Уроке муже-
ства, который провёл Центр патриотического воспитания  
молодёжи «Дзержинец» в поддержку жертв теракта.

ЕДИНСТВО 
В ПАМЯТИ

Академик РАН, почётный гражданин Санкт-Петербурга, профессор кафедры 
экономической теории и экономического образования РГПУ им. А. И. Герцена 
Владимир Окрепилов отпраздновал своё 80-летие. Символично, что круглая 
дата пришлась на юбилейный для российской науки 2024 год.

Прошло уже 10 лет с момента воссоединения Крымского 
полуострова и России. 18 марта 2014 года Президент  
Владимир Путин подписал с руководством Крыма  
и Севастополя договор о вхождении двух регионов в состав 
Российской Федерации.

КАК ЛЮДИ науки празднуют 
свои юбилей? Конечно, на науч-
но-практических конференциях. 
Владимир Окрепилов не исключе-
ние — к его 80-летию в Герценов-
ском университете приурочили 
конференцию с международным 
участием «От качества образова-
ния — к качеству жизни: методо-
логия и практика».

Заседание открыли поздравле-
ния ректора РГПУ им. А. И. Герцена 
Сергея Тарасова и президента 
вуза Геннадия Бордовского. Рек-
тор назвал очень важным то, что 
Владимир Валентинович при-
нял предложение начать работу 

18 МАРТА — нерабочий празд-
ничный день на территории Респу-
блики Крым и в городе феде-
рального значения Севастополь. 
В других регионах России этот 
день рабочий, но, безусловно, 
тоже праздничный. По всей стране  

ВЛАДИМИРУ 
ОКРЕПИЛОВУ — 80!

10 ЛЕТ ВМЕСТЕ

над методологией и практическим 
осмыслением вопросов ресурсов 
образования для повышения его 
качества, и торжественно вручил 
академику медаль за особые заслу-
ги в области образования и нау-
ки. К тёплым словам поздравле-
ний присоединились российские 
и зарубежные коллеги.

В программу конференции 
вошли доклады, в которых каче-
ство образования и способы влия-
ния на него были рассмотрены как 
с социологической, так и с эконо-
мической точек зрения. Выступле-
ние Владимира Окрепилова было 
посвящено теме «Экономика  

проводятся торжественные меро-
приятия: выставки, концерты, 
автопробеги, митинги, патрио-
тические акции.

Конечно, и в Санкт-Петербурге, 
в том числе в самом его сердце — 

качества: создание и перспекти-
вы развития». Академик подчер-
кнул, что любую современную 
экономическую проблему мож-
но решить системой междуна-
родного внедрения. По его сло-
вам, это уникальный инструмент, 
который позволит усовершенство-
вать сферу.

Юбиляра также чествовали  
и за пределами Герценовского 
университета — слова поздрав-
ления прозвучали из уст первых 
лиц города, членов правитель-
ства, представителей городского 
парламента, научной и культур-
ной общественности. Юбилею 

в Герценовском университете — 
вспомнили значимую для России 
дату: в Студенческом дворце куль-
туры состоялся праздничный кон-
церт «10 лет вместе».

Гостями концерта стали сту-
денты и сотрудники университета, 
а также жители Санкт-Петербурга. 
Праздничную программу откры-
ла «Торжественная песня» Мус-
лима Магомаева на стихи Робер-
та Рождественского.

На сцене перед зрителя-
ми выступили заслужен-
ный артист России, народный 
артист Республики Татарстан, 
профессор РГПУ им. А. И. Герцена 
Альберт Асадуллин, артист теа-
тра музыкальной комедии, препо-
даватель по актёрскому мастерству 
студенческого драматического теа-
тра Владимир Ярош, руководи-
тель студии «Рок-лаборатория» 
Студенческого дворца культу-
ры Ольга Никиточкина, а также 
студенты института музыки, теа-
тра и хореографии. Заслуженная 
артистка России, профессор Гер-
ценовского университета Мария 
Лаврова и её студентки представи-
ли композицию «У самого моря».

Участие в концерте приня-
ли не только студенты и сотруд-
ники РГПУ им. А. И. Герцена, но 
и гости университета — ансамбль 
«Курсанты» Военно-космической 
академии им. А. Ф. Можайско-
го и Народный самодеятельный 
коллектив, хор ветеранов «Радо-
ница» культурно-досугового  
центра «Южный» Всеволож-
ского района. Самыми юны-
ми участниками концер-
та стали танцоры ансамбля 
танца «Орденанс» Дома офице-
ров Ленинградского военного 
округа (художественный руково-
дитель — Дарьяна Юшина).

В завершение концерта про-
звучала песня «Вперёд, Россия!», 
которую все участники исполни-
ли вместе:

Россия, Россия, 
В этом слове огонь и сила, 
В этом слове победы пламя, 
Поднимаем России знамя! 
В этом слове источник силы, 
Повторяем — вперёд, Россия!

Владимир Окрепилов — научный 
руководитель Института проблем 
региональной экономики РАН, 
автор более восьмисот пятиде-
сяти научных работ, сопредседа-
тель Экономического совета при 
Губернаторе Санкт-Петербурга, 
заместитель председателя 
Научно-технического совета при 
Правительстве города.

  ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА,  
корреспондент «ПВ»

  АННА СМИРНОВА, 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспонденты «ПВ»

  ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, АННА 
СМИРНОВА, корреспонденты «ПВ»

  АННА СМИРНОВА, 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспонденты «ПВ»

Заслуженного деятеля науки и тех-
ники России Владимира Окре-
пилова был посвящён большой 
симфонический концерт, который 
открыл XXII фестиваль «Почёт-
ные граждане Петербурга» в Госу-
дарственной капелле.

«Мы единственный город, 
в стратегии которого написано: 
“Повышение качества жизни граж-
дан”. Вроде бы и простые слова, 
но на самом деле сделаны чёт-
ко сформулированные показа-
тели, по которым мы работаем. 
И сегодня, я вам могу это смело 
сказать, практически все пока-
затели по этой стратегии, несмо-
тря на коронавирус, несмотря  
на санкции, в Петербурге выпол-
няются», — поделился Владимир 
Окрепилов, Почётный гражданин 
Санкт-Петербурга.

«Нам это удалось — сделать всё, 
чтобы мы поняли, что именно глав-
ная наша цель — это улучшение 
качества жизни людей, и не только 
в нашем городе, но и в нашей стра-
не», — сказал губернатор Санкт- 
Петербурга Александр Беглов и вру-
чил юбиляру Почётную грамо-
ту Губернатора Санкт-Петербурга 
за большой вклад в развитие науки 
и подготовку высококвалифициро-
ванных специалистов.

  Подготовлено редакцией газеты «ПВ»
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В этой связи будет продолжаться наращивание проекта «Команда 
школьных педагогов под ключ», будут проводиться встречи с рабо-
тодателями и предоставляться широкие возможности для трудо- 
устройства выпускников. 

Следующее направление, по которому будет вестись активная рабо-
та, — развитие науки в Герценовском университете. Планируется 
создание центра коллективного пользования, новых лабораторий 
для дисциплин естественно-научного цикла, а также закупка совре-
менного оборудования для проведения фундаментальных научных 
исследований.

Работа по сохранению объек-
тов культурного наследия — ещё 
одно ключевое направление раз-
вития вуза. «Наш университет — 
это не только памятник истории 
архитектуры, но ещё он входит 
в список объектов культурного 
наследия России», — подчеркнул 
Сергей Тарасов и рассказал о пла-
нах по проведению широкомас-
штабных реставрационных работ. 
В ближайшие годы будут отре-
ставрированы фасады перво-
го и четырнадцатого корпусов, 
отремонтированы объекты на 
Васильевском острове и на про-
спекте Стачек, восстановлена 
университетская ограда со сторо-
ны реки Мойки. Ректор высказал 
надежду на поддержку со сторо-
ны Министерства просвещения 
и Министерства культуры Рос-
сийской Федерации. «Наш уни-
верситет будет стремительно 
преображаться и всё сильнее пре-
вращаться в жемчужину исто-
рического и культурного центра 
Санкт-Петербурга», — заключил 
Сергей Валентинович.

МОЛОДЁЖЬ МИРАМОЛОДЁЖЬ МИРА

Совсем недавно герценовцы приняли участие во Всемирном фестивале молодёжи, одном из самых ярких 
событий мирового масштаба. Первая неделя марта на федеральной территории «Сириус» объединила  
неравнодушных и инициативных энтузиастов из более чем 185 стран планеты. Каждый день фестиваля 
был посвящён определённой теме: «Ответственность за судьбы мира», «Многонациональное единство», 
«Мир возможностей для каждого», «Сохраним семью во имя детей и мира», «Мы — вместе с Россией». 
Команда Герценовского университета рассказала о своих впечатлениях от незабываемой поездки в Сочи.

НА ВСТРЕЧЕ с участниками фестиваля, которая прошла в Мари-
инском зале 15 марта, ректор РГПУ им. А. И. Герцена Сергей Тарасов 
предложил обсудить те впечатления и идеи, которыми ребята заря-
дились во время своего пребывания в «Сириусе». Прежде чем перей- 
ти к теме обсуждения, он обратил внимание на ключевые позиции 
Послания президента Российской Федерации Федеральному собра-
нию. Кратко охарактеризовав тенденцию российского образования 
и молодёжной политики, на пути к которым движется и наш вуз,  
Сергей Валентинович проинформировал собравшихся о планах по реа-
лизации поручения Владимира Путина в Герценовском университете. 

«Уверен, что вы со мной согласитесь: наша страна масштабно 
и динамично развивается. Я хотел бы сказать, что Послание — это 
не просто выступление, а чёткая программа действий. Безусловно, 
те положения, которые высказал наш Президент есть те идеи, кото-
рые очень конкретны и понятны». 

В планы Герценовского университета, по словам ректора, вхо-
дит материальная поддержка семей героев СВО, в том числе и сни-
жение платы за обучение. «Мы также приняли решение усилить вли-
яние международной программы по продвижению русского языка», 
заметил он и выделил ещё одно направление, на которое обратит 
внимание руководство вуза — поддержка семей с детьми: «В част-
ности мы предлагаем студенческим семьям индивидуальный план 
обучения. Должна быть предоставлена возможность уделить достой-
ное внимание воспитанию ребёнка и получению образования. Исхо-
дя из реальных потребностей, в учебных корпусах будут установле-
ны комнаты матери и ребёнка». 

Кроме того, ректор указал на необходимость дополнительной мотива-
ции студентов для трудоустройства в школу после окончания обучения. 

«ТЕПЕРЬ ХОД 
ЗА НАМИ!»

Сегодня в качестве представителя 
волонтёрской делегации нашего универ-
ситета я хочу поделиться опытом участия 
волонтёров во Всемирном фестивале моло-

дёжи, который прошёл с 1 по 7 марта на федеральной территории 
«Сириус» в Сочи. Волонтёрский корпус фестиваля составил 5000 
человек в возрасте от 18 до 80 лет из всех 89 регионов нашей стра-
ны. Это очень много, это колоссальная цифра. Я хочу отметить, что 
наши волонтёры прошли серьёзный отбор, чтобы нести гордое зва-
ние волонтёров Всемирного фестиваля молодёжи. Конкурс в Петер-
бургскую делегацию волонтёров составил девять человек на место. 
Наши ребята прошли все этапы отбора и вошли в состав делегации 
из 150 волонтёров Санкт-Петербурга. 

Свой рассказ о фестивале мне хоте-
лось бы разделить на две части: содержатель-
ную и эмоциональную, потому что, помимо 
общей программы, там случилось множество других ярких момен-
тов, которые останутся со мной надолго.

Но начнём по порядку. Каждый день фестиваля участники мог-
ли сами составлять свою программу, посещая лекции, дискуссии, 
мастер-классы и выставки. У меня, как у одного из них, была воз-
можность вживую увидеть своих кумиров — актёров, политиков, 
общественных деятелей — и задать им вопросы. Их опыт мотиви-
рует на самосовершенствование и показывает, что если не сдаваться 
из-за трудностей, можно добиться всех своих целей.

Из мероприятий отдельно хочется отметить церемонию открытия 
фестиваля, которая стала самым запоминающимся шоу в моей жизни. 
Меня поразила работа режиссёра, композиция на сцене и синергия 
артистов, декораций и спецэффектов. Масштаб этого события вдох-
новил меня посмотреть под другим углом на вузовские мероприятия 
и зарядил энергией на новые проекты. Пора вдохнуть новые смыслы 
в уже существующие события! Планирую начать с Весеннего Герце-
новского фестиваля!

КСЕНИЯ ШУКУРОВА, студентка 2 курса 
института иностранных языков

Все дни в Сочи произвели на нас огром-
ное впечатление. Мы не только участвова-
ли в мероприятиях и получали подарки, но 
и познакомились с новыми друзьями из раз-
ных стран мира. Мы посетили конференцию, 
которая нас очень заинтересовала, под названием “Молодёжь Китая 
и России идёт дорогой дружбы”. Я могу сказать своим новым друзьям 
с гордостью, что я учусь в России, в Санкт-Петербурге, в Герценов-
ском университете на факультете русского языка как иностранного. 

Язык — это ключ к миру, я смогу работать преподавателем русского 
языка в Китае, чтобы больше китайцев получили этот ключ и увидели 
своими глазами русскую культуру, познакомились с русской кухней. 
Конечно, самое главное — это спасибо за предоставленную возмож-
ность, мы готовы принять участие в следующем ВФМ.

ГО ВЭЙХЭ, студент 2 курса института 
русского языка как иностранного

Начну с того, что Всемирный фести-
валь молодёжи повлиял на меня ещё до 
его начала. При заполнении заявки я смог-

ла структурировать свои достижения и заслуги, проанализировать 
свои цели на ближайшее будущее. 

«Планирую стать частью истории ВФМ», — написала я ещё в нача-
ле осени на своей страничке, и вот в марте я уже стала жителем миро-
вой столицы молодёжи, где встретила своих друзей, познакомилась 
с ребятами из разных регионов и разных стран.

На фестивале я приняла участие в масштабном шествии наро-
дов мира, посетила лекции с ведущими деятелями спорта и образо-
вания, олимпийскими чемпионами, и даже смогла провести утрен-
нюю зарядку для всей делегации из Санкт-Петербурга. 

Для меня было честью пробежать легкоатлетический забег 
«Навстречу друг другу», символизирующий единение и дружбу людей 
со всей планеты с герценовским флагом на спине!

На фестивале меня поразило огромное количество площадок 
и мероприятий по разным направлениям. И самое удивительное, 
что участники сами выбирали и посещали то, что им интересно.

Приятно осознавать, что я была не только частью самой боль-
шой и дружной делегации, но и частью команды лучшего педа-
гогического вуза, которая всеми своими действиями и эмоция-
ми заряжала всех на фестивале! И я уверена, что задор и драйв, 
полученный на фестивале, ребята передадут всем студентам РГПУ  
им. А. И. Герцена.

ВИКТОРИЯ ЛАМОВА, 
председатель студенческого совета 
института физической культуры и спорта

Только что я встречался 
с молодыми людьми из раз-
ных стран, которые учат-
ся в вузах России. Такие 
все разные. Как же вам удалось 
создать этот город молодё-
жи мира? Как, если такие раз-
ные? А видимо, есть что-то, 
что всех нас объединяет. 
Сегодня в России мы назы-
ваем это нашими традиционными ценностями. 
Это фундамент нашей жизни, нашего бытия. Это 
значит, что есть нечто такое, что нас всех род-
нит между собой. И первое, что приходит в голову, 
что несмотря на то, что мы выглядим по-разному —  
достаточно посмотреть вон на тех молодых 
людей — привет! — чтобы понять, что мы разные 
внешне, по цвету кожи, может быть, ещё как-то, — 
но есть нечто, что всех нас объединяет. Что это? 
Да мы все — люди! И мы все равны!

Из речи Президента РФ Владимира Путина  
на закрытии ВФМ в Сочи 6 марта 2024 г.

ЕЛИЗАВЕТА ДОЩЕЧКИНА, заместитель 
председателя Совета обучающихся по работе 

со студенческими объединениями и проектами

ВОСПОМИНАНИЯ О ВФМ
ПРОРЕКТОР по воспитательной деятельности и молодёжной поли-

тике Роман Соколов обратил внимание на высокую активность жиз-
ни Герценовского университета, поблагодарив инициативных сту-
дентов за поддержку и развитие нашего вуза. 

Он также сказал: «Не стоит забывать о роли наших коллег из Коми-
тета по молодёжной политике и взаимодействию с общественными 
организациями, в том числе и его председателя Бориса Заставного. 
Для нас особенно ценно, что наши студенты там оказались». После его 
слов было принято решение написать письмо с благодарностями для 
сотрудников Администрации Санкт-Петербурга, принявших непо-
средственное участие в организации Всемирного фестиваля моло-
дёжи в Сочи и в том числе в адаптации герценовцев. 

Кроме того, Роман Александрович возглавил герценовскую деле-
гацию на фестивале и немного рассказал о своём опыте: «Самое глав-
ное впечатление, которое я получил от посещения “Сириуса”, состо-
ит, пожалуй, в том, что та площадка, на которой проходил фестиваль, 
действительно грандиозна, а настоящими хозяевами были сами участ-
ники фестиваля. Я присутствовал там в качестве гостя и чувствовал, 
безусловно, что мне там рады. На фестивале каждый мог почувство-
вать себя значимым, ведь для каждого была открыта дорога для уча-
стия в занимательных встречах, каждый мог познакомиться с инте-
ресными людьми».

Проректор поделился историей неожиданного знакомства на фести-
вале. Один гражданин Эфиопии подарил Роману Александровичу 
шарф с изображением флага своей страны и сделал с ним памятную 
фотографию. «Как ни странно, — отметил проректор, — друг дру-
га мы поняли». Роман Александрович выразил надежду на то, что 
у студентов, побывавших на фестивале, было много встреч с пред-
ставителями иностранных государств и с российскими участниками. 
Для него, как для историка, важно, что фестиваль доказал: наша стра-
на — важнейшая часть мира, которая отличается гостеприимством.

Кроме делегации нашего 
университета, мы представля-
ли делегацию Санкт-Петербурга 
совместно с Комитетом по моло-
дёжной политике, и именно на 
стенде нашего города прошли две 
эксклюзивные встречи для участ-
ников — с ректором Государ-
ственного университета морского 
и речного флота имени адмира-
ла Макарова Сергеем Барыш-
никовым, который поделился 
своими любимыми момента-
ми из истории нашего города, и, 
конечно же, с Романом Соколо-
вым, проректором по воспита-
тельной деятельности и моло-
дёжной политике нашего вуза, 
где мы с волонтёрами обсудили 
наш опыт на фестивале.

Отдельно хочется упомя-
нуть то, что я получаю профессию 
учителя английского и китайско-
го языков, а где, как не на Всемир-
ном фестивале молодёжи, лучше 
всего практиковать иностранные 
языки? В мою пользу сыграло то, что за практикой языка на фести-
валь, как оказалось, приехали немногие, и иностранцы были всег-
да свободны и рады пообщаться хоть с кем-то, кто свободно гово-
рит на английском, а также сами неоднократно обращались ко мне 
за помощью в переводе. Хочется отдельно поблагодарить институт 
иностранных языков за все комплименты, что я получила в сторо-
ну грамотности и беглости моей английской речи: проверено — наши 
программы работают!

А теперь к эмоциям. Я могу без зазрения совести заявить, что 
фестиваль стал одним из лучших моментов в моей жизни, и я была  
по-настоящему счастлива в моменты единения молодёжи со все-
го мира. Например, когда мы все вместе пели русские песни на кон-
цертах, или когда делегация Санкт-Петербурга начала хоровод 
перед главной сценой, и уже через пару минут сотни человек держа-
лись за руки и двигались в унисон.

Очень надеюсь, что бесчисленные разговоры с ребятами на пло-
щадках, в очередях, по дороге к отелю и в любые другие свобод-
ные моменты помогли развеять стереотипы о России и русских людях 
у них в голове и показать, насколько у нас классно. Мы не суровые 
с медведем за спиной, а очень даже дружелюбные и гостеприим-
ные с Чебурашкой — символом фестиваля — в руках. Наверное, мы 
и сами вернулись с ВФМ ещё более патриотичными, чем были до него.

Запомнить как можно больше ярких моментов, а иногда даже заме-
тить их помогли наши репортажи для сообщества управления по реа-
лизации воспитательных практик и молодёжных проектов в социаль-
ной сети «ВКонтакте». В поиске самых ярких и уникальных кадров, 
которые могли бы помочь передать студентам и сотрудникам нашего 
университета атмосферу фестиваля, я невольно замедлялась и обра-
щала внимание на всё, что происходит вокруг меня. А как известно, 
именно так порой попадаешь в самые запоминающиеся ситуации.

В завершение хочется выразить благодарность нашему универ-
ситету и Комитету по молодёжной политике Санкт-Петербурга за 
поддержку и за возможность своими глазами увидеть и стать частью 
по-настоящему исторического события. Как сказал во время свое-
го выступления на закрытии президент Владимир Владимирович 
Путин, девиз фестиваля — «Начнём будущее вместе», и это будущее 
уже началось, теперь ход за нами!

Если говорить про отборочную кампанию, она началась ещё летом 
2023 года и продолжилась зимой. Ребята заполнили заявку на круп-
нейшей волонтёрской платформе Добро.РФ, где они рассказали 
о своём добровольческом опыте. Особо ценно, что ребята указыва-
ли опыт мероприятий, в которых участвовали на базе Герценовско-
го университета. То есть многие из присутствующих здесь начина-
ли свою волонтёрскую деятельность именно в стенах родного вуза. 
Большое спасибо, что вы поддерживаете и развиваете волонтёрское 
движение в нашем университете! 

По приезде для наших волонтёров была организована замеча-
тельная экскурсия по территории фестиваля. Затем ребята прошли 
обучение, и уже 29 февраля успешно приступили к своей работе. 
Если же говорить про функциональные блоки, среди них были: аккре-
дитация, сопровождение иностранных делегатов, юридические услуги 
и, конечно, обеспечение безопасности. Могу сказать, что ребята пре-
красно справились со своими обязанностями. Внимания заслужи-
вают наши волонтёры-атташе, которые сопровождали иностранные 
делегации. Только представьте: молодые люди приехали из более чем 
180 стран мира! Поэтому у волонтёров-атташе была особая миссия — 
они показывали гостеприимность и готовность наших людей всегда 
прийти на помощь. Наши ребята работали с делегациями из Монго-
лии, Индии, Узбекистана, Албании, Словении и многих других стран.

Отмечу, что волонтёры-атташе выходили на смену рано утром 
и возвращались поздно вечером, весь день помогая нашим делега-
там на площадках и решая всевозможные трудности. Они проделали 
огромную работу: помогали делегатам сдавать ПЦР-тестирование, 
получать аккредитационные бейджи, решать вопросы с заселени-
ем. Также не могу не отметить волонтёров аккредитации, среди 
которых была и я. Благодаря работе аккредитационного центра все 
участники, почётные гости, первые лица государства, средства мас-
совой информации и артисты смогли попасть на площадки форума.

  АННА СМИРНОВА, ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, корреспонденты «ПВ». 
Фото участников ВФМ, Комитета по молодёжной политике, 
«Педагогические вести».
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ностях генов. Мы выяснили, что 
у роговой катушки присутству-
ют гены всех основных молекул, 
важных для иммунитета, и рабо-
та некоторых из них активируется 
при заражении червями».

МАРЬЯНА ЕВДОКИМОВА
 

Магистрантка кафедры 
цифрового образования 

института инфомационных 
технологий и технологического 

образования, награждена за 
высокие достижения в учебной, 

научно-исследовательской, 
творческой и общественной 

деятельности дипломом 
Правительства Санкт-

Петербурга

«Среди моих побед на дан-
ный момент можно отметить раз-
работку электронного учебно-
го курса для студентов РГПУ  
им. А. И. Герцена "Язык Python 
и алгоритмы искусственного 
интеллекта", к которому я приложи-
ла руку в составе команды талант-
ливых разработчиков — моих дру-
зей и коллег, написание 5 научных 
статей по тематике цифровых тех-
нологий, входящих в РИНЦ, побе-
ду на региональных соревнованиях 
с командой учащихся школы № 509 
Красносельского района в номина-
ции "Чат-боты".

Я начала заниматься искус-
ственным интеллектом три года 
назад, когда впервые прочитала 
книгу Айзека Азимова "Я робот". 
Меня вдохновили его рассказы, 
и я поняла, что сейчас мы живём 
в то время, когда все самые смелые 
предположения людей становят-
ся реальностью, которая постепен-
но входит в наши дома. Мало кто 
задумывается, но различные техно-
логии искусственного интеллекта 
окружают нас повсюду — от реко-
мендательных систем "Кинопо-
иска" до компьютерного зрения 
в аэропортах Москвы. И если уж 
это так близко к нашей жизни, 
то просто необходимо, на мой 
взгляд, это изучать, чтобы быть гра-
мотным и конкурентоспособным 
специалистом на рынке труда. 

Моя роль в работе над созда-
нием учебного курса "Язык Python 
и алгоритмы искусственного 
интеллекта" заключалась в разра-
ботке модуля, посвящённого техно-
логии диалоговых систем. Звучит 
сложно, но на самом деле речь идёт 
о чат-ботах и голосовых ассистен-
тах, которые помогают нам искать 
фильмы для просмотра на вечер, 
читать книги, записываться на при-
ём к врачу и многое, многое другое. 

На мой взгляд, важно контро-
лировать и изучать то, что сейчас 
активно применяют наши дети, 
ведь они — наше будущее, и от них 
зависит напрямую, как наша стра-
на будет развиваться дальше.  
На самом деле, они — главные поль-
зователи всех этих технологий. 
Если мы не будем знать, как гра-
мотно преподнести им те или иные 
вещи, то вызовем только массо-
вые бездумные списывания, о чём 
уже сейчас говорят многие учите-
ля. В рамках новых ФГОС среднего 
образования наша школа старается 
уже сейчас вводить уроки по искус-
ственному интеллекту и правилам 
его грамотного использования 
в повседневной жизни, что вызы-
вает живой интерес в глазах ребят!»

что они являются промежуточны-
ми хозяевами трематод шистосом. 
Шистосомы — это плоские черви, 
поколения которых развивают-
ся внутри улиток и затем попа-
дают в воду. Плавающий в воде 
червь заражает человека и вызы-
вает тяжёлое заболевание шисто-
сомоз, которое очень плохо подда-
ётся лечению у людей.

Было замечено, что некото-
рые улитки устойчивы к зара-
жению трематодами. Уже мно-
гие годы исследователи пытаются 
понять молекулярно-генетическую 
основу этого феномена. Найде-
но множество молекул, которые 
участвуют в защите моллюсков от 
червей, показаны сложные меха-
низмы взаимодействия этих моле-
кул. Однако требуются даль-
нейшие исследования в данной 
области для того, чтобы оконча-
тельно расшифровать механиз-
мы работы этих молекул.

Необходимо изучать и другие 
виды улиток, чтобы можно было 
провести сравнительный анализ. 
Одним из перспективных объек-
тов для исследования являют-
ся роговые катушки. Эти улит-
ки распространены на территории 
Евразии, в том числе в Санкт- 
Петербурге и Ленинградской обла-
сти. В них развиваются несколько 
поколений плоских червей, затем 
данные черви попадают в воду 
и могут проникать в кожу чело-
века, но, к счастью, не проникают 
в организм, а погибают. Однако эти 
черви вызывают временную аллер-
гию («зуд купальщика»). 

В нашей работе мы иска-
ли гены, которые кодируют моле-
кулы иммунитета у роговых кату-
шек. Кроме того, мы выясняли 
как меняется работа генов иммун-
ных факторов у заражённых улиток 
по сравнению с незараженными.  
В работе мы использовали новей-
шие технологии, которые позволя-
ют читать огромное количество 
информации о последователь-

теоретической органической 
химии, с другой стороны, могут 
использоваться в прикладных 
целях — при создании веществ 
с заранее заданными свойствами. 
Полученные к настоящему момен-
ту оригинальные соединения уже 
демонстрируют значительную про-
тивовирусную активность. Кро-
ме того, результаты могут приме-
няться в учебном процессе при 
изучении медицинской и органи-
ческой химии».

АЛЕКСАНДРА БОБРОВСКАЯ

Аспирант кафедры зоологии и 
генетики факультета биологии, 
победитель конкурса грантов для 
студентов вузов, расположенных 

на территории Санкт-
Петербурга, аспирантов вузов, 

отраслевых и академических 
институтов, расположенных на 
территории Санкт-Петербурга 

«Мой проект —  "Поиск имму-
ноассоциированных генов в транс-
криптоме Planorbarius corneus — 
промежуточного хозяина трематод 
Bilharziella polonica":

Раньше считалось, что слож-
ные иммунные реакции харак-
терны только для позвоноч-
ных животных. Однако со 
временем стало понятно, что беспо-
звоночные также по-разному 
реагируют на патогены. Одним 
их самых широко исследуемых 
объектов в области иммуноло-
гии беспозвоночных являют-
ся моллюски. А тропические 
улитки рода биомфалярия ста-
ли модельными организмами для 
иммунологов. Эти улитки были 
выбраны неслучайно. Дело в том, 

Помощь в горе — тема, требующая особой деликатности 
и бережного подхода. Сегодня она стала необычайно 
актуальна не только для специалистов, но и для каждого 
человека, которому небезразлична людская беда. Институт 
психологии Герценовского университета выступил одним из 
организаторов специального обсуждения. 

В ПЕРВЫЕ дни марта в Санкт-Петербурге прошла междуна-
родная научно-практическая конференция «Искусство исце-
ления души: психологическая помощь в горе», организован-
ная Центром мемориальной культуры «Память бесконечна», 
институтом психологии РГПУ им. А. И. Герцена и благотвори-
тельным фондом «Словом и делом».

Тема вызвала большой интерес у студентов и большого кру-
га помогающих специалистов. В конференции приняли уча-
стие более 700 человек, 300 из которых присутствовали очно, 
при этом за трансляцией следили более 3 000 человек. Участ-
никами конференции стали психологи, специалисты соци-
альных центров, сотрудники хосписов и служб паллиативной 
помощи, образовательных учреждений, представители бла-
готворительных организаций и слушатели, для которых дан-
ная тема не является зоной профессиональных интересов, но 
вызывает личный интерес.

Основную идею, которая звучала на конференции, можно 
сформулировать так: смерть сопровождает человека на про-
тяжении всей жизни, и то, как человек проживает своё горе, 
влияет не только на его душевное здоровье в период траура, 
но и на качество всей его жизни, именно поэтому так важна 
психологическая помощь в этот период. Как сказала директор 
Центра мемориальной культуры «Память бесконечна» Елена 
Андреева, «от того, как человек прошёл этот тяжёлый пери-
од в жизни, от того, насколько он нашёл утешение и прожил 
своё горе, зависит его дальнейшая жизнь. После смерти близ-
ких остаётся память, которая становится опорой, несмотря на 
физическое отсутствие человека».

Тема смерти сегодня не является настолько табуированной, 
как об этом думают многие. Интерес к теме смерти со сторо-
ны психологии, социологии, философии, антропологии и дру-
гих наук растёт с каждым днем. Появляются новые исследо-
вания, научные публикации, книги, группы поддержки, фонды, 
блоги. Тема совладания со страхом смерти и помощи в горе ста-
новится интересна молодёжи, что может говорить о готовно-
сти молодого поколения более осознанно поддерживать себя 
и близких людей в период утраты, а также искать смыслы соб-
ственной жизни, противостоящие тревоге. Можно сказать, 
что сейчас формируется новый социальный запрос не толь-
ко в отношении психологии смерти, но и психологии жизни.

Спикерами конференции выступили представители научно-
го сообщества, различных благотворительных фондов, а также 
помогающие специалисты государственных и коммерческих 
организаций. В качестве волонтёров были задействованы сту-
денты СНО института психологии, что помогло сделать про-
странство конференции доброжелательным и заботливым.

 Участники обсуждали теоретические и прикладные 
аспекты психологической помощи семье и детям в ситуации 
утраты: были представлены возможности когнитивно-пове-
денческой, экзистенциальной и арт-терапии в работе с дет-
ским и взрослым горем. Часть выступлений была посвящена 
поддержке семьи в ситуации неизлечимого заболевания, про-
блеме горевания детей и вопросам просвещения родителей. 

Горе традиционно считается самой сложной ситуацией для 
оказания психологической помощи, однако результаты кон-
ференции позволяют сделать жизнеутверждающий вывод: 
с горем можно справиться. Несмотря на многообразие утрат, 
у человека есть ресурсы, на которые он может опираться: его 
семья, увлечения, книги, творчество, а также та помощь, кото-
рую могут оказать психологи, помогая проживать свои чувства 
и двигаться сквозь горе к светлой печали.

Доцент кафедры клинической психологии и психологи-
ческой помощи РГПУ им. А. И. Герцена Анастасия Баканова 
поделилась: «Погружение на конференции в тему пережи-
вания утраты обострило у меня чувство любви к жизни».  
Наверное, это и есть тот ресурс, который сокрыт от нас в горе, 

и на который в конечном итоге направлена  
психологическая помощь.

ЧТО ИССЛЕДУЮТ 
МОЛОДЫЕ УЧЁНЫЕ

ВАСИЛИЙ ПЕЛИПКО
  

Старший научный сотрудник 
лаборатории нитросоединений 

факультета химии, лауреат 
конкурса на предоставление 
в 2023 году субсидий молодым 

учёным, молодым кандидатам 
наук вузов, отраслевых и 

академических институтов, 
расположенных на территории 

Санкт-Петербурга

«Представленное на конкурс 
исследование “Разработка спо-
собов получения потенциаль-
но фармакологически активных 
полифункционализированных 
циклопропанов и O- или N-со-
держащих гетероциклов на осно-
ве 3-бром-3-нитропропеноатов 
и -пропенонов” является продол-
жением и развитием моей канди-
датской диссертации под руковод-
ством декана факультета химии 
Сергея Валентиновича Макаренко. 
Исследовательская работа по орга-
нической химии — многогранный 
и творческий процесс, включаю-
щий проведение литературного 
поиска, осуществление различных 
химических реакций, интерпре-
тацию полученных результатов, 
их обобщение и систематизацию. 
На сегодняшний день получены 
новые разнообразные органиче-
ские соединения. Большинство из 
них изучено in silico (с помощью 
компьютерного моделирования) 
на возможное проявление биоло-
гической активности и показано, 
что они являются перспективными 
веществами с широким спектром 
действия. Полученные резуль-
таты, с одной стороны, вносят 
существенный вклад в развитие  

С ГОРЕМ МОЖНО СПРАВИТЬСЯ

   Подготовила  
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

   По информации института психологии 
РГПУ им. А. И. Герцена

ГРАНИТ НАУКИ НА БЛАГО ОБЩЕСТВА

умеют быть счастливыми, не уме-
ют радоваться счастью другого 
(истекая завистью по поводу всего, 
что у другого лучше или больше), 
не поддерживают развитие себя, 
своих детей и супруга (супруги), 
то будет типичная семья.

— Вы исследовали психоло-
гию детского творчества. Как 
в семье развить в ребёнке твор-
ческое начало? Возможно ли вос-
питать одарённого ребёнка?

— Дети рождаются одарённы-
ми. Нужно только поддержать 
в них уникальность, которая дела-
ет человека творческим, а не стре-
миться унифицировать под одно 
клише. С точки зрения эволюции, 
результатом которой стал человек, 
общество становится тем более 
устойчивым, чем разнообразнее 
составляющие его люди. Твор-
чество, способность созидать то, 
что не сделал до тебя никто, — это 
способность воплотить в жизнь 
уникальный взгляд творца. Про-
блема состоит в том, что люди не 
любят уникальных, а общество 
часто сначала смеётся над одарён-
ными, а потом быстро впитывает 
новый инструмент, тут же забыв 
о творце. Кто-то знает, кто приду-
мал смартфон, интернет, компью-
тер? Нет, нам эти люди не интерес-
ны. Но мы знаем всех создателей 
атомных бомб.

работу и получать за эту рабо-
ту равную зарплату. Вспомни-
те хотя бы Софью Ковалевскую, 
великую русскую женщину-мате-
матика, которая получила обра-
зование в Гёттингене (в Рос-
сии женщины не могли учиться 
в университете до революции, 
а потому и Мария Склодовская- 
Кюри получила образование 
в Сорбонне), а потом работала 
профессором в Швеции, пото-
му что в России ей предложили 
учить детей в церковно-приход-
ской школе.  В XXI веке впервые 
создаются условия равноправия 
(хотя бы частичного и хотя бы 
в цивилизованных странах), при 
которых женщина может содер-
жать не только себя, но и своих 
детей. Это создаёт принципиаль-
но новые условия для формирова-
ния семьи: это ячейка общества, 
где создают условия для полно-
го раскрытия личности каждо-
го члена семьи. Проблема в том, 
что к этому не готов практически 
никто, и, к величайшему сожале-
нию, общество также не готовит 
к этому молодых людей.

— Счастливая семья — какая 
она? 

— Семья создаётся счастливы-
ми людьми, и счастливая семья 
никогда не будет создана незре-
лыми родителями. Если люди не 

— Елена Ивановна, что 
в Вашем понимании «семья»?

— Я развожу два понятия, кото-
рые не всегда различаются в быту: 
семья и брак. Семья — это груп-
па людей, между которыми есть 
вертикальные (родители – дети) 
и горизонтальные связи (бра-
тья – сёстры). И есть брак, то есть 
фиксированный государствен-
ными службами договор меж-
ду мужчиной и женщиной. Если 
семья может быть без брака, то брак 
не может существовать без семьи. 
Очевидно, что семья появилась 
существенно раньше, чем государ-
ственные структуры, фиксирующие 
её состояние как соответствующее 
или не соответствующее требова-
ниям государства. Адам и Ева пред-
ставляли собой семью, но не состо-
яли в браке.

— Имеет ли свою особую  
специфику современная семья?

— Мне хотелось бы подчер-
кнуть принципиальное отличие 
современной семьи даже от семьи 
в ХХ веке. До сих пор семья име-
ла, прежде всего, экономическую 
функцию, потому что женщины 
не могли выжить без семьи. И не 
потому, что были хуже мужчин, 
но во всех странах создавались 
условия, не позволявшие женщи-
не получать равную с мужчинами 

Елена Николаева: 
«СЕМЬЯ СОЗДАЁТСЯ 
СЧАСТЛИВЫМИ ЛЮДЬМИ»

В Герценовском университете есть эксперты по всем вопросам, а тем более  
по теме семьи. В институте детства этой темой ведает кафедра возрастной 
психологии и педагогики семьи. Поток волнующих вопросов «Педагогические 
вести» обрушили на заведующую кафедрой, известного специалиста в области 
психологии детства и семьи, профессора Елену Николаеву.

— Многих родителей волнуют 
вопросы благополучия детей в шко-
ле. Что Вы можете посоветовать?

— Пока мои дети были малень-
кими, это был и мой центральный 
вопрос. Чтобы в школе было благо-
получие, в классе должно быть 15 
детей, которых с удовольствием смо-
жет учить учитель. А в школе на пол-
торы тысячи детей должен быть не 
один психолог, а целая психологи-
ческая служба, которая работает не 
с ребёнком, а с семьёй.

— Вы автор книги «Приёмная 
семья — ваш путь к счастью». 
Что на этом пути самое важное? 

— Это благородный и сложный 
путь. Но, как и в любой деятельности, 
в ней должны быть правила. Нель-
зя ребёнка просто изымать из семьи, 
даже из самой неблагополучной. 
Если есть проблемы, родители долж-
ны быть направлены на лечение (если 
это наркомания или алкоголизм) или 
в службу психологической поддерж-
ки. А дети в это время должны нахо-
диться не в детском доме, а в фостер-
ной семье. Фостерная семья — это 
семья, состоящая из профессионалов- 
психологов, которая берёт ребенка 
на время, пока родители лечатся или 
обучаются. Потом дети возвращают-
ся родителям, а государство помогает 
им найти работу и воспитывать детей. 

Но есть ситуации, когда возмож-
на только новая семья. Есть много 
людей, умело воспитавших своих 
детей и отпустивших их в самосто-
ятельное плавание, не продолжая 
контролировать их всю оставшу-
юся жизнь. У таких людей много 
сил и много любви. Им нужно 
давать детей, но нельзя давать 10–15 
детей. Нельзя превращать боль-
шой детский дом в маленький дет-
ский дом. Такие дети имеют вну-
три образ биологических родителей. 
Им трудно адаптироваться. Очень 
важно, чтобы у приёмного родителя 
хватало каждый день времени посвя-
щать хотя бы полчаса одному из своих 
детей.  Поэтому это штучная работа, 
а не конвейер.

— Можно ли надеяться, что 
из герценовских студентов, если 
и не получится выдающихся учи-
телей, то они точно станут хоро-
шими родителями?

— Не могу сказать за всех, посколь-
ку всех просто не знаю, но некото-
рые точно будут и креативными 
учителями, и чуткими психолога-
ми, и понимающими родителями.

  Беседовала ВЕРОНИКА 
МАХТИНА, корреспондент «ПВ»

   ВЕРОНИКА МАХТИНА, ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспонденты «ПВ»

ГЕРЦЕНОВЦЫ посетили Колледж туризма и гостиничного сер-
виса в рамках проекта «Диалог с работодателем» отдела карьер-
ных траекторий «Центр Мост». Начальник управления межре-
гионального сотрудничества в сфере образования РГПУ  
им. А. И. Герцена Елена Спасская отметила: «Та основа, кото-
рая была заложена в средних профессиональных образовательных 
учреждениях, даёт прежде всего очень хорошие профессиональ-
ные навыки». Директор колледжа туризма Светлана Антонова 
рассказала о значении сотрудничества с нашим вузом. Молодые 
квалифицированные педагогические кадры, по её словам, сегод-
ня крайне востребованы в системе СПО. Также студенты позна-
комились не только с современной материально-технической, 
учебно-лабораторной базой и информационно-методическим 
обеспечением, но и с выпускниками Герценовского универси-
тета, несколько лет назад устроившимися в колледж.

 ДИАЛОГ С РАБОТОДАТЕЛЕМ 

В РАМКАХ программы «Мастерская вожатого: 100 причин пое-
хать в лагерь» более двадцати детских оздоровительных лаге-
рей Ленинградской области развернули свои стенды для гер-
ценовцев. С напутственными словами к ребятам обратилась 
начальник управления межрегионального сотрудничества 
в сфере образования РГПУ им. А. И. Герцена Елена Спасская: 
«Сегодня лагеря пришли в гости в наш университет для того, 
чтобы познакомиться и выбрать тот, который, может быть, ста-
нет для вас определённой ступенькой в развитии профессио-
нального и личного успеха». Президент Ассоциации «Взрослые 
и дети» Надежда Сухолапова добавила: «Мы очень ждём вас — 
творческих и инициативных. Это ответственная работа, но вы 
получите благодарный отклик от детей, если сможете подарить 
им частичку своего сердца». Представители лагерей предло-
жили вниманию гостей весь свой лучший опыт и наработки, 
обещая помощь и поддержку всем студентам, кто решит при-
ехать этим летом в качестве вожатого. 

 МАСТЕРСКАЯ ВОЖАТОГО

В ГЕРЦЕНОВСКОМ университете состоялся «Педагогический 
День карьеры — 2024», участниками которого стали студенты, 
выпускники и молодые специалисты, желающие узнать о карьер-
ных возможностях в сфере образования. Гостей приветствовала 
начальник управления межрегионального сотрудничества в сфе-
ре образования Елена Спасская: «Система образования Санкт- 
Петербурга для трудоустройства выпускников педагогического 
университета действительно очень разнообразна. Она позволя-
ет выбрать то, что интересно именно вам!» В программу вошла 
стендовая выставка образовательных организаций, где обуча-
ющиеся смогли узнать о возможностях трудоустройства и про-
хождения практики, а также отдать своё резюме работодателю. 
В Колонном зале проходили презентации, где студенты получи-
ли информацию о возможностях развития и условиях работы 
в образовательных организациях. Педагогический День карье-
ры запомнился также своими увлекательными мастер-классами.

 ДЕНЬ КАРЬЕРЫ

степени недооценённой, посколь-
ку на сегодняшний день семей-
ный туризм развивается по большей 
части самостоятельно. Поэтому 
необходимо проводить подоб-
ные форумы и конкурсы, помога-
ющие сформировать представле-
ние о том туристическом продукте, 
который будет интересен семьям».

Форум включал в себя несколь-
ко мероприятий. Он начался 
с конференции «Семейный туризм 
и образование». Участники, среди 
которых были исследователи и экс-
перты в области туризма, представи-
ли доклады, посвящённые образова-
тельным, творческим, инклюзивным 
и многим другим аспектам семейно-
го туризма. Завершился форум высту-
плениями победителей Конкурса 
исследовательских эссе для студен-
тов выпускных курсов в сфере инклю-
зивного туризма. Работы студентов 
затронули такие важные темы, как 
экономика и инфраструктура инклю-
зивного туризма, подготовка персо-
нала для инклюзивного туризма.

Форум открыла и. о. директора 
института экономики и управле-
ния РГПУ им. А. И. Герцена, заве-
дующая кафедрой туризма, сер-
виса и гостеприимства Ирина 
Чурилина: «Я очень рада, что сегод-
ня здесь собрались заинтересован-
ные люди, которым интересно раз-
вивать туризм, которые думают 
о том, как можно усовершенство-
вать эту сферу. Этот год объявлен 
президентом нашей страны Годом 
семьи, поэтому форум также посвя-
щён семье. Тема конкурса “Открой 
любимую Россию” также была свя-
зана с семьёй, мы поставили участ-
никам задачу показать маршруты, 
по которым они совершали свои 
семейные путешествия. Таким 
образом, семейный туризм и обра-
зование — это та тема, которую 
нам предстоит обсудить».

К приветствию присоединил-
ся генеральный директор ком-
пании «Петротур», руководи-
тель ряда туристских организаций 
Санкт-Петербурга Игорь Мазу-
лов: «Тема семейного туризма 
очень важна, для туроператоров 
она является новой и в некоторой  

В институте экономики и управления Герценовского  
университета прошёл Всероссийский форум «Молодёжь  
в мире туризма без границ». 

ФОРУМ направлен на созда-
ние сообщества заинтересованных 
в развитии детского и молодёж-
ного туризма в России студентов, 
магистрантов, школьников, педа-
гогов, представителей профес-
сионального сообщества инду-
стрии туризма и гостеприимства. 

Важным направлением явля-
ется инклюзивный туризм, его  

перспективы и ресурсы разви-
тия. Участники смогли обменять-
ся результатами исследований 
и опытом в сфере молодёжного, 
детского и инклюзивного туризма.

Модератором форума высту-
пила заместитель директора  
по научной работе института 
экономики и управления РГПУ  
им. А. И. Герцена Татьяна Рогозина.

СЕМЕЙНЫЙ ТУРИЗМ 
ЛИДИРУЕТ В РОССИИ

   ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

В Герценовском университете активно ведётся научно-исследовательская 
деятельность не только в области педагогики, но и во многих других областях 
науки. Достижения молодых исследователей-герценовцев получают призна-
ние на высшем уровне, что доказала XXVI Санкт-Петербургская ассамблея 
молодых учёных и специалистов, которая традиционно собирает стипендиатов 
Правительства Санкт-Петербурга и победителей грантовых конкурсов. 

ГОВОРЯ О ВАЖНОСТИ поощрения молодых исследователей, специалист управления научных исследо-
ваний РГПУ им. А. И. Герцена Кристина Шихирина отметила: «Такие конкурсы грантов и стипендий — 
прекрасная возможность для молодых исследователей, в особенности студентов и аспирантов, получить 
не только награду за результаты своей научно-исследовательской деятельности, но и получить первый опыт 
подачи заявки на настоящие грантовые конкурсы. Заявка не предполагает простого заполнения анкеты, 
всё-таки необходимо соблюсти все требования при оформлении, подготовить к заявке некоторые доку-
менты, получить необходимые подписи. Такой опыт однозначно пригодится в будущем каждому, даже если 
человек свою жизнь с наукой связывать не планирует». Представители РГПУ им. А. И. Герцена из числа 
стипендиатов рассказали о своих исследовательских проектах.
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Владимир Казанкин рассказал: «Мы 
включили в викторину самые раз-
нообразные музыкальные компози-
ции. Поскольку среди участников 
у нас и студенты, и преподаватели 
всех возрастов, временной диапа-
зон — от эпохи 60-х годов до самых 
современных песен. С одной сторо-
ны, мы постарались максимально 
облегчить задания, а с другой сторо-
ны — усложнили некоторые вопро-
сы, чтобы выявить сильнейших.

Постоянный участник музы-
кальных викторин — институт 
психологии. Заместитель декана 
по воспитательной работе инсти-
тута Галина Иконникова отмети-
ла: «Это замечательный конкурс, 
в котором наш институт участву-
ет регулярно. В этом году нас пред-
ставляют две команды, в одну из 
них входят только студенты, а во 
вторую — директор института и два 
заместителя. Я считаю, это уникаль-
ный конкурс, благодаря которому 
и преподаватели, и студенты могут 
лучше понять друг друга».

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ руководи-
тель и режиссёр Юрий Поринец рас-
сказал о жизни театра «На Первой 
линии»: «Вот уже два года как суще-
ствует наш театр.  
За это время мы 
довольно многого 
достигли. Постави-
ли четыре спекта-
кля: «Учёные женщи-
ны» Ж.-Б. Мольера, 
«Сверчок за очагом» 
Ч. Диккенса, «Дон 
Хиль Зелёные шта-
ны» Тирсо де Моли-
на, «Бальзаминов» по 
пьесам А. Н. Остров-
ского. Три последних 
у нас в репертуаре, 
мы периодически их показываем. 
Сейчас работаем над пятым. Это 
объёмные спектакли продолжитель-
ностью полтора-два часа каждый. 
Для нас очень важно, что на наши 
спектакли приходят самые раз-
ные зрители. Порой зал, в кото-
ром могут разместиться около ста 
человек, не вмещает всех желающих. 
Есть постоянная публика, которая 
приходит едва ли не на все показы, 
смотрит спектакли с разными соста-
вами. В последнем спектакле у нас 
фактически три состава актёров. 
И все играют по-разному. Мы стре-
мимся к тому, чтобы актёр не оста-
навливался в своём развитии, с ним 
должно что-то происходить в тече-
ние работы над новым образом. 
Каждая роль — это интересное 
приключение для актёра, открытие 
чего-то неожиданного. Театр меня-
ет человека изнутри, позволяет ему 
чувствовать себя свободным, быть 
самим собой. 

Работы, представленные на выстав-
ке, созданы студентами инсти-
тута художественного образова-
ния и посвящены теме ткачества 
как древнейшего женского ремес-
ла, которое сохраняется по сей день. 
Таким образом мы затронули и тему 
этого года, который был объявлен 
указом Президента Годом семьи».

Ни одно открытие выстав-
ки «Primavera» не обходит-
ся без творческого подарка от кафе-
дры хореографического искусства, 
которой руководит Людмила Каси-
манова. В этот раз студенты кафе-
дры также исполнили тематиче-
ский танец.

Конечно же, праздник не обошёл-
ся без музыки. Студенты и препо-
даватели вместе приняли участие 
в музыкально-интеллектуально- 
развлекательной викторине к Меж-
дународному женскому дню.

Один из организаторов конкур-
са, советник по работе с обществен-
ными организациями инвалидов 
и инклюзивными студенческими 
сообществами аппарата ректора 
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КАЛЕЙДОСКОП

Международному женскому дню в Гер-
ценовском университете традиционно 
уделяется особое внимание. В преддве-
рии этой торжественной даты проходят 
разнообразные мероприятия, главная цель которых — создать 
праздничное настроение и напомнить о приходе весны.

В ФОЙЕ Голубого зала Герценов-
ского была развёрнута традици-
онная выставка творческих работ 
обучающихся, выпускников и педа-
гогов института художествен-
ного образования «Primavera»,  

посвящённой 8 марта. Куратор 
выставки, заведующая кафедрой 
декоративного искусства и дизай-
на Анна Векслер отметила: «Эту 
выставку мы отрываем уже в четвёр-
тый раз. Её тема — “Нити судьбы”. 

С ПРАЗДНИКОМ 
ВЕСНЫ!

НА ПЕРВОЙ ЛИНИИ
2 марта на филологическом факультете 
состоялся творческий вечер, посвящённый 
двухлетию камерного литературного театра 
«На Первой линии», где актёры представили 
лучшие фрагменты из своих репертуарных 
спектаклей. Праздник завершился душевным исполнением 
песни Тима Талера из мюзикла «Проданный смех».

   ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА, ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспонденты «ПВ»

В РГПУ им. А. И. Герцена прошёл День открытых дверей для ино-
странных граждан. Со сцены Колонного зала китайских абиту-
риентов приветствовал проректор по международной деятель-
ности и интернационализации Дмитрий Мерешкин: «Нихао  
( ), дорогие друзья! Рад приветствовать вас в стенах Герце-
новского университета, празднующего в этом году своё 227-летие. 
За каждым нашим выпускником стоит грандиозная история 
успеха. Я приглашаю вас присоединиться к дружной семье гер-
ценовцев, сделать свой выбор в пользу судьбы нашего универ-
ситета и построить свою личную историю успеха!» Джиао Ван 
пришла на День открытых дверей и рассказала, что ей понрави-
лась гостеприимность Герценовского университета. «Мне нра-
вится, что люди здесь улыбаются. Они открыты и дружелюбны. 
Сотрудники университета, сидевшие у стендов, с радостью объ-
яснили, что мне подойдёт направление сольного пения».

 ДРУЖНАЯ СЕМЬЯ ГЕРЦЕНОВЦЕВ 

РОССИЙСКО-КИТАЙСКИЙ молодёжный форум «Встреча реки 
Хуанхэ с рекой Нева» открыл проректор по международной дея-
тельности и интернационализации Дмитрий Мерешкин: «Две-
ри РГПУ им. А. И. Герцена открыты для всех студентов, независимо 
от гражданства и научных интересов. У нас обучаются студенты 
из 53 стран мира, это талантливые, старательные, инициативные 
студенты». Гостями нашего вуза стали студенты Шаньдунского 
педагогического университета,  университета Цзяотун и Дэчжо-
уского университета. К приветствию присоединились консул по 
образованию Генерального консульства Китая в Санкт-Петер-
бурге Лю Жомэй и начальник отдела высших учебных заведений 
Департамента образования Народного правительства провин-
ции Шаньдун Лян Либо. В завершение торжественной церемо-
нии открытия прозвучали песни на русском и китайском язы-
ках. Студенты смогли пообщаться в неформальной обстановке 
и обменялись памятными подарками.

 ХУАНХЭ И НЕВА

НА СЦЕНЕ Колонного зала Герценовского университета состоялся 
юбилейный концерт заслуженного артиста РСФСР, народного 
артиста Татарстана, профессора кафедры сольного пения институ-
та музыки, театра и хореографии Альберта Асадуллина и его учени-
ков. В этом году он отметил 75-летний юбилей и 50-летний юбилей 
творческой деятельности, а также стал лауреатом XIV Российской  
национальной актёрской премии «Фигаро» имени Андрея Миро-
нова. Юбиляра поздравили ректор РГПУ им. А. И. Герцена  
Сергей Тарасов и директор института музыки, театра и хорео-
графии Елена Кузнецова. Ректор вручил Альберту Асадуллину  
почётную грамоту Министерства просвещения РФ за многолет-
ний добросовестный труд и значительные заслуги в сфере образо-
вания. В программу концерта вошли любимые многими эстрад-
ные композиции, классика джаза, песни на русском и китайском 
языках, арии из мюзиклов.

 МАСТЕР И УЧЕНИКИ

  ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА,  
корреспондент «ПВ»

За последний год мы приняли 
участие в трёх театральных фести-
валях: «Русском мире А. Н. Остров-
ского», посвящённом двухсотлетию 

создателя русского 
национального теа-
тра, фестивале моло-
дёжных театров 
«Театр+Я» и круг- 
лом столе в рамках 
фестиваля «Полез-
ный и бесполез-
ный театр», прово-
димом проектом 
«Театрология».

В труппе театра 
«На Первой линии» 
19 актёров, все они 

участвуют в нескольких спектаклях. 
Но не меньшее значение имеют и те, 
кто не выходит на сцену, — звуко-
режиссёры, гримёр, заведующий 
постановочной частью, декорато-
ры, видеооператор, фотограф. Очень 
важную роль в нашем театре игра-
ет драматург Александра Кошева, 
виртуозно адаптирующая тексты 
с учётом задач конкретного спек-
такля. Каждая из оригинальных 
афиш нашего талантливого худож-
ника Али Коваль становится лицом 
новой постановки. Костюмер театра 
Виктория Спересенко обладает уди-
вительным талантом придумывать 
актёрам детали их сценического 
образа. Огромное значение для теа-
тра имеет организационная работа, 
которой занимается наш координа-
тор Диана Высоцкая. Всего в театре 
27 человек, каждый год в сентябре 
проводится новый набор, желаю-
щие поступить в труппу участву-
ют в творческом конкурсе.

Для нас слово 
«камерный» в назва-
нии театра обозна-
чает не только то, 
что спектакли игра-
ются на небольшой 
сцене. Мы считаем 
наш театр домаш-
ним. Для нас важ-
но, что это место, 
куда хочется прихо-
дить. Место, в кото-
ром самое важное — 
радость. Радость общения, радость 
совместного творчества. Игра актё-
ров на сцене — это только видимая 
часть театра, не менее важны и дру-
жеская атмосфера, которая царит 
на репетициях, за кулисами, челове-
ческие отношения. Наш театр объ- 
единяет людей. Мы каждую репе-
тицию, каждый спектакль, каж-
дый день дарим друг другу и зрите-
лям свои эмоции, доверие, энергию, 
поддержку, тепло своего сердца 
и любовь».

Совсем недавно прошли пре-
мьерные показы спектакля «Бальза-
минов» по комедиям А. Н. Остров-
ского. Для студента третьего 
курса филологического факульте-
та Василия Шмагалова роль Лукья-
на Чебакова в этой 
постановке стала 
дебютной. 

«В этом году, — 
поделился он, — 
я попал в труп-
пу театра “На Первой 
линии”, с которым 
знаком уже давно. 
Я посещал неко-
торые спектак-
ли и иногда помо-
гал с расстановкой 
декораций, но никогда не предпо-
лагал, что в какой-то момент ста-
ну частью этого прекрасного кол-
лектива. И мне до сих пор трудно 
в это поверить!» 

Василию предстояла долгая 
и упорная работа под руковод-
ством режиссёра театра Юрия 
Поринца. «Когда ты зритель, — 
вспоминал актёр, — тебе неиз-
вестно, что происходит по ту сто-
рону сцены. Ты не заметишь, если 
кто-то скажет свою реплику не 
вовремя. Спектакль для зрителя 
и для актёра — совершенно раз-
ные вещи. Последний подмеча-
ет всё, любая нестыковка может 
сбить его, а каждая ошибка — стать 
фатальной».

Молодой актёр признаётся, 
что ему пришлось преодолеть немало 

преград для того, что-
бы воплотить свой 
первый образ на сце-
не: «Перед премьерой 
я испытывал страш-
ное волнение, ведь 
последний раз высту-
пал только в началь-
ной школе. Однако 
на премьеру спекта-
кля пришла моя мама, 
и для меня это было 
очень важно. Её 

поддержка помогла справиться 
со стрессом и наконец, спустя меся-
цы подготовки, выйти в образе Чеба-
кова к зрителям».

Студент третьего курса фило-
логического факультета Михаил 
Лившиц также рассказал о своём 
участии в постановках: «Я играю 
в театре уже второй год. За это вре-
мя мы поставили три крупных 
спектакля, каждый из которых мне 
по-особому дорог. Каждая поста-
новка — это особый опыт, позво-
ляющий почувствовать близость 
искусства». 

Своей самой сложной ролью 
актёр считает Пирибингла из 
«Сверчка за очагом». По сло-

вам Михаила, отра- 
зить удивительно 
сложный внутрен-
ний мир этого героя — 
довольно непростая 
задача, ведь персо-
наж Диккенса совсем 
не похож на него. 
По мнению актёра, за 
десять показов спек-
такля ему так и не уда-
лось отыскать ключ 
к раскрытию характе-
ра Пирибингла. Одна-

ко затем Михаил признался, что сам 
процесс работы над ролью прино-
сит ему удовольствие и вызывает 
душевный подъём, ведь все спек-
такли театра «На Первой линии» —  
это ансамбль, в котором каждый 
играет свою, особенную роль. «Все 
помогают друг другу и на репетици-
ях и на сцене, где все мы оказываем-
ся в одном мире», — поделился он. 

Михаил выразил искрен-
нюю благодарность художествен-
ному руководителю театра Юрию 
Поринцу «за возможность быть 
частью такой дружной команды, 
за его творческие порывы и энер-
гию, которой он всех нас заряжает».

ВАСИЛИЙ ШМАГАЛОВ, 
студент 3 курса 
филологического 

факультета

ЮРИЙ ПОРИНЕЦ, 
художественный 

руководитель и режиссёр 
театра «На Первой 

линии» МИХАИЛ ЛИВШИЦ, 
студент 3 курса 
филологического 

факультета

  ДАРЬЯ АЛЕКСЕЕВА,  
корреспондент «ПВ», 
Фото: Наталия Боброва, 
Виктория Спересенко

ГР
УП

ПА
 В 

VK


